



LA FRESQUE DU CLIMAT

**Un outil d'intelligence collective,
pour tout comprendre des enjeux climatiques**



DOSSIER DE PRESENTATION



DE QUOI S'AGIT-IL ?

Depuis sa création en 2018, la Fresque du Climat est devenue l'outil de référence qui permet aux individus et aux organisations de s'approprier le défi de l'urgence climatique.

C'est un atelier pédagogique, ludique, collaboratif et accessible à tous, qui permet à chacun de comprendre le fonctionnement, l'ampleur et la complexité des enjeux liés aux dérèglements climatiques.

La Fresque du Climat est un outil neutre et objectif : Il se fonde sur les données issues des rapports scientifiques du GIEC (Groupe d'experts Intergouvernemental sur l'Evolution du Climat) dont les recommandations orientent les décisions politiques et économiques à l'échelle mondiale.

L'atelier mobilise l'intelligence collective, qui permet aux participants de s'approprier le sujet, en évitant une descente verticale du savoir. Il s'appuie pour cela sur un jeu composé de 42 cartes qui invite à réfléchir ensemble et à coopérer.





DEROULEMENT

L'atelier se déroule en deux temps, sur une durée totale de 3h :

Durant la 1ere partie de l'atelier, les participants sont répartis en groupes de 5 à 7 personnes, et vont relier les 42 cartes entre elles, par des liens de cause à effets. Chaque carte illustre les différents facteurs en jeu dans le changement climatique. Exemple : transport, utilisation des énergies fossiles, émission de gaz à effet de serre, augmentation de la température, canicules, etc ...

Les participants doivent donc échanger entre eux pour se mettre d'accord sur une organisation logique des cartes. Ils vont ensuite ajouter des flèches et schémas pour mieux faire ressortir les liens entre les cartes. L'animatrice est là pour faciliter les échanges et donner des explications sur les aspects plus complexes.



La deuxième partie vise à échanger sur les solutions à mettre en œuvre, en réfléchissant ensemble aux actions que l'on peut initier sur différents postes : transport, consommation, alimentation ... On peut travailler à différentes échelles : individuelle, mais surtout collective : dans son entreprise, son école, sa collectivité ...

Il s'agit de réfléchir aux actions que l'on peut mettre en œuvre pour d'une part atténuer les émissions, et d'autre part s'adapter aux changements à venir. C'est une partie concrète qui peut mener à l'élaboration d'un plan d'action.



BENEFICES

- La méthode pédagogique de la fresque favorise l'implication des participants, et donc la compréhension efficace des notions. L'aspect visuel des cartes permet aussi de mieux intégrer et de saisir le caractère systémique du fonctionnement climatique.
- Tous les schémas et graphiques illustrés sur les cartes sont issus des rapports du GIEC et se basent sur les données de la recherche scientifique. Cela permet d'aborder de manière ludique, mais efficace et rigoureuse, des notions qui peuvent être complexes. C'est donc un atelier accessible à tous, quel que soit son niveau de connaissance.
- La forme collaborative de l'atelier invite à travailler ensemble et à mobiliser l'intelligence collective. Cela permet de créer du lien entre les participants et de favoriser la coopération et l'entraide. C'est un excellent atelier de Team building pour les équipes.
- La 2eme partie sur les solutions est adaptable en fonction des publics et permet de travailler des enjeux spécifiques, notamment des entreprises. Elle invite à se questionner sur les actions déjà mises en place, leur optimisation, et le plan d'action des années à venir en terme d'adaptation, et d'atténuation des émissions.



QUELQUES CHIFFRES ET REFERENCES

J'ai personnellement animé la Fresque auprès de plus de 150 personnes, et en particulier des collectivités publiques et des entreprises :

- Conseillers départementaux de Saone et Loire
- Communauté d'agglomération de Bourg en Bresse
- Communauté de Communes Saone Beaujolais
- Entreprise SOLIF à Charolles
- Entrepreneurs de La Clayette et de La Roche Vineuse
- Maison de santé de Beaujeu ...

Aujourd'hui le développement de la Fresque du Climat dans le monde représente :

- 1,5 million de participants en moins de 5 ans
- 70 000 animateurs de la Fresque
- 157 pays qui utilisent l'atelier





VOTRE ANIMATRICE

Emmanuelle CHEMINAT

Eco-thérapeute

Animatrice professionnelle de la Fresque du Climat
et de la Fresque des Nouveaux Récits

06 69 91 99 09

www.eco-therapeute.fr

e.cheminat@ecotherapeute.fr

